

ENTREVISTA **Leandro Cañibano** Director de la Cátedra UAM- Auditores de Madrid

“La eficiencia de las empresas está ligada a la actuación de auditores bien formados”

La Universidad Autónoma de Madrid y Auditores Madrid del Instituto de Censores Jurados de Cuentas de España crearon en 2010 la ‘Cátedra UAM-Auditores Madrid de Información Financiera Corporativa’, con el objetivo de promover y potenciar actividades de investigación, docencia, divulgación y celebración de acontecimientos de interés científico, académico y profesional en el ámbito de la economía y administración de empresas.

En la actualidad, ¿en qué líneas de investigación están volcando sus esfuerzos desde la Cátedra UAM-Auditores Madrid?

Los profesores e investigadores de la Cátedra vienen participando desde su inicio en diversos proyectos internacionales financiados por la Unión Europea (Marie Curie Actions y EFRAG), nacionales (MEC), y otros diversos organismos, centrando sus investigaciones en el estudio de la calidad de la información financiera, gobierno corporativo, responsabilidad social corporativa, y su relación con los mercados de capitales. En la actualidad, la Cátedra está implicada en algunos nuevos proyectos de investigación, como los dirigidos a analizar los efectos sobre los futuros rendimientos de la empresa, de los sistemas de control y la gestión de resultados, así como al diseño de una herramienta para el análisis semántico de la memoria de los estados financieros (parte narrativa), a los efectos de observar la posible parcialidad de la misma.

¿Qué redes de alianzas y colaboraciones tienen establecidas?

En el ámbito internacional,

las redes de investigación creadas con motivo de los proyectos europeos ‘Harmonia’ e ‘INTACCT’ (15 universidades), entre otras, y en el ámbito nacional, la Cátedra está soportada por una Corporación profesional de auditores de la que forman parte las más importantes firmas internacionales de auditoría, con cuyo apoyo venimos contando desde un principio. En noviembre de 2019, el director de la Cátedra fue objeto de un Homenaje en Portugal, en el transcurso del XVII Congreso Internacional de Contabilidad y Auditoría. Dos de sus miembros son los editores de sendas revistas científicas, con reflejo en el JCR. El ‘International Accounting Research Symposium’ que organiza anualmente reúne en Madrid a más de un centenar de jóvenes investigadores de 21 nacionalidades.

¿A qué retos deberá hacer frente la Contabilidad, la Auditoría y el Mercado de Capitales en los próximos años?

De un lado, la globalización de la economía trajo como consecuencia la aplicación obligatoria, por las sociedades cotizadas,



Acto de la Cátedra en la UAM: de izquierda a derecha: Leandro Cañibano, Director de la Cátedra UAM-Auditores Madrid; Victor Alló, Presidente de Auditores Madrid y Presidente del Consejo de la Cátedra

de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF), cuya complejidad es creciente, como lo prueban las recientes normas sobre instrumentos financieros (NIIF 9) y sobre arrendamientos (NIIF 16), y de otro, los auditores han de familiarizarse con el uso de nuevas tecnologías de la información, como inteligencia artificial, ‘big data’ y otras. La credibilidad de los informes de auditoría por los mercados de capitales exige a los auditores un alto nivel de calidad en sus trabajos.

Por lo que se refiere a la labor de la Cátedra en formación, ¿podría hablarnos del Máster en Contabilidad, Auditoría y sus efectos en los Mercados de Capitales (MACAM)?

MACAM supone una formación superior en materias de

contabilidad financiera y de gestión, valoración de empresas, mercados de capitales, auditoría y análisis de información contable y financiera. En la Universidad (un curso académico) y en la empresa, unas prácticas profesionales remuneradas de un mínimo de cuatro meses en una firma de auditoría, entre las que se encuentran las ‘big four’ y otras con reconocida trayectoria internacional. Cada año recibimos más de 200 solicitudes procedentes de toda España y algunas otras de países extranjeros, para las 40 plazas disponibles.

¿Qué beneficios aporta a los egresados del Máster?

La incorporación de los egresados de MACAM al mercado laboral es inmediata; normalmente reciben ofertas de trabajo en las mismas firmas en que realizaron las prácticas. En la actualidad, el nivel de empleo de las ocho promociones ya incorporadas al mercado de trabajo es prácticamente del 100%. La novena promoción se encuentra en su periodo de prácticas y la décima es la que ha comenzado el presente curso en la Universidad.

¿Qué becas y ayudas conceden?

La Cátedra destina una parte de sus fondos a becas de matrícula, contando además con el apoyo de la Fundación Ramón Areces para tal finalidad, aparte de las becas de prácticas con fondos procedentes de las firmas de auditoría que ofrecen prácticas a través de la Fundación Universidad-Empresa. Todos los estu-

diantes reciben algún género de becas de esta naturaleza. Otras becas de distinta condición son facilitadas por la Asociación Española de Contabilidad y Administración de Empresas (AECA).

Por otro lado, ¿cómo ha afectado y está afectando la globalización a la auditoría de cuentas como actividad profesional?

La auditoría de cuentas se caracteriza por su relevancia pública, ya que no se trata sólo de prestar un servicio a la entidad auditada sino también a todos aquellos interesados en la información económico-financiera, en particular a los mercados de capitales. La globalización ha requerido importantes cambios legislativos en el contexto de la Unión Europea y, por tanto, en España, dando lugar a la promulgación en 2015 de una nueva Ley de Auditoría que introduce la aplicación obligatoria de las ‘Normas Internacionales de Auditoría’, asume el concepto de ‘Entidad de Interés Público’, refuerza los criterios sobre independencia y rotación de los auditores, etc. Todo ello exige contar con auditores bien formados desde los inicios de su carrera profesional.

AUDITORES

ASOCIACIÓN DE MADRID
INSTITUTO DE CENSORES JURADOS
DE CUENTAS DE ESPAÑA

UAM Universidad Autónoma
de Madrid

www.uam.es/macam



Acto de investidura de la Promoción MACAM 2019 en el Paraninfo de la Universidad de Alcalá de Henares



Grupo de investigación de la Cátedra: los catedráticos Leandro Cañibano y Beatriz García y su equipo